



EUROPÄISCHES FORUM ALPBACH



**ALPBACHER
REFORMGESPRÄCHE/
PERSPEKTIVEN**
**ALPBACH
REFORM SYMPOSIUM/
PERSPECTIVES**

22. – 24.08.2011

LEHREN AUS DER KONSOLIDIERUNG

LESSONS FROM CONSOLIDATION



EUROPÄISCHES FORUM ALPBACH 2011

EUROPEAN FORUM ALPBACH 2011

PROGRAMMÜBERSICHT PROGRAMME OVERVIEW

SEMINARWOCHE SEMINAR WEEK	18. – 24.08.2011
GESUNDHEITSGESPRÄCHE HEALTH SYMPOSIUM	19. – 22.08.2011
TIROLTAG TYROL DAY	21.08.2011
REFORMGESPRÄCHE / PERSPEKTIVEN REFORM SYMPOSIUM / PERSPECTIVES	22. – 24.08.2011
FACHHOCHSCHULFORUM UNIVERSITIES OF APPLIED SCIENCES FORUM	24.08.2011
UNIVERSITÄTENFORUM UNIVERSITY FORUM	24.08.2011
TECHNOLOGIEGESPRÄCHE TECHNOLOGY FORUM	25. – 27.08.2011
FILM-WORKSHOP FILM-WORKSHOP	26. – 27.08.2011
LOBBYING UND NETWORKING IN DER EU LOBBYING AND NETWORKING IN THE EU	27. – 28.08.2011
POLITISCHE GESPRÄCHE POLITICAL SYMPOSIUM	28. – 30.08.2011
WIRTSCHAFTSGESPRÄCHE ECONOMIC SYMPOSIUM	30.08. – 01.09.2011
FINANZMARKTGESPRÄCHE FINANCIAL MARKET SYMPOSIUM	01. – 02.09.2011
BAUKULTURGESPRÄCHE BUILT ENVIRONMENT SYMPOSIUM	02. – 03.09.2011
ABSCHLUSSVERANSTALTUNG CLOSING EVENT	03.09.2011



VORWORT PREFACE

In der Diskussion um die Verantwortung für die Zukunft muss die Gerechtigkeit ein Leitmotiv sein. In diesem Sinne werfen die Alpbacher Reformgespräche/Perspektiven 2011 ein Schlaglicht auf die Bemühungen zur Konsolidierung der europäischen Wirtschaft. Wir untersuchen, welche Strukturreformen der EU und den einzelnen Mitgliedstaaten bereits geglückt sind, und wie die Ziele bis 2020 aussehen.

Eine der wichtigen Fragen ist dabei, wie es um die Entscheidungsfähigkeit in der Demokratie steht. Wie können wir notwendige, aber mitunter unpopuläre Maßnahmen durchsetzen? Auch die nachhaltige Gestaltung der Sozialsysteme wird das Plenum maßgeblich beschäftigen. Wie können wir Effizienz und Effektivität steigern? Und wie die Generationengerechtigkeit sichern?

Schließlich untersuchen wir, welche Investitionen zukünftig nachhaltiges Wachstum generieren können. Bleiben notwendige Schritte in den Bereichen Energie, Klima und technologischer Fortschritt aufgrund von Einsparungen auf der Strecke? Und was bedeutet dies für Österreich und Europa?

In discussing our responsibility for the future, justice has to be a leitmotif. With this in mind, the Alpbach Reform Symposium/Perspectives 2011 will focus on the efforts to consolidate the European economy. We will pose the question of which structural reforms have been successful in the EU and individual member states, and what are the goals for 2020.

One of the important issues to be discussed is the ability of democratic systems to reach decisions. How can we pass necessary but potentially unpopular measures? Furthermore, the plenum will look at ways of rendering social security systems sustainable in the long run. How can we increase efficiency and effectiveness? And what can we do to secure intergenerational justice?

Finally, we will ask which investments can generate sustainable growth in the future. Are necessary steps in the areas of energy, climate and technological progress being neglected in favour of cut-backs? And what does this mean for Austria and Europe?



MONTAG, 22. AUGUST 2011 MONDAY, AUGUST 22, 2011

14:30–14:45

Erwin-Schrödinger-Saal

ERÖFFNUNG OPENING

Richard KRUSPEL Generalsekretär, Europäisches Forum Alpbach, Wien

Christoph LEITL Präsident, Wirtschaftskammer Österreich, Wien

Evelyn SCHÖDL Präsidentin, FOPI – Forum der Forschenden Pharmazeutischen Industrie;
Vizepräsidentin und General Manager, GlaxoSmithKline Pharma GmbH, Wien

14:45–16:15

Erwin-Schrödinger-Saal

ERFOLGREICHE KONSOLIDIERUNG IN EUROPA? SUCCESSFUL CONSOLIDATION IN EUROPE?

Keynote **Göran PERSSON** Former Prime Minister of the Kingdom of Sweden, Stockholm

Keynote **Dennis J. SNOWER** Präsident, IfW – Institut für Weltwirtschaft, sowie Professor für
Theoretische Volkswirtschaftslehre, Christian-Albrechts Universität Kiel

Discussion **Dorothee BELZ** Associate General Counsel Europe, Microsoft Corporation, München

Sonja SAGMEISTER Wirtschaftsredakteurin, Zeit im Bild, ORF – Österreichischer Rundfunk, Wien

Chair **Roger DE WECK** Generaldirektor, SRG SSR – Schweizerische Radio- und Fernsehgesellschaft, Zürich

16:45–18:30

Erwin-Schrödinger-Saal

HERAUSFORDERUNGEN AN DIE DEMOKRATIE CHALLENGES TO DEMOCRACY

Keynote **Colin CROUCH** Professor of Governance and Public Management,
University of Warwick Business School, Coventry

Discussion **Gerald HÄFNER** Mitglied, Europäisches Parlament, Fraktion der Grünen / Freie Europäische Allianz, Brüssel

Anna Maria HOCHHAUSER Generalsekretärin, Wirtschaftskammer Österreich, Wien

Andreas KHOL Bundesobmann, Österreichischer Seniorenbund, Wien

Paavo LIPPONEN Former Prime Minister of the Republic of Finland, Helsinki

Urs MÜLLER Direktor und Chefökonom, BAK Basel Economics AG, Basel

Chair **Roger DE WECK** Generaldirektor, SRG SSR – Schweizerische Radio- und Fernsehgesellschaft, Zürich



19:00–20:30

Erwin-Schrödinger-Saal

SPECIAL LECTURE: OPEN GOVERNMENT – TRANSPARENZ ALS CHANCE FÜR DIE DEMOKRATIE
SPECIAL LECTURE: OPEN GOVERNMENT – TRANSPARENCY AS A DEMOCRATIC OPPORTUNITY
Keynote

Dara CALLEARY Former Minister of State for Labour Affairs and Public Service Transformation of the Republic of Ireland; Member of Parliament, Fianna Fáil, House of Representatives, National Parliament of the Republic of Ireland, Dublin

Discussion

Nikolaus FUTTER Geschäftsführer, Compass-Gruppe, Wien

Martin KALTENBÖCK Mitglied des Vorstandes, Open Government Data Austria; Managing Director, Semantic Web Company GmbH, Wien

Johann MITTHEISZ Chief Information Officer der Stadt Wien

Peter PARYCEK Leiter, Zentrum für E-Government, Donau-Universität Krems

Chair

Peter HERMANN Mitglied der Geschäftsleitung sowie Director Public Sector, Microsoft Österreich GmbH, Wien

KULTURPROGRAMM
CULTURAL PROGRAMME

17:30–19:00

Feuerwehrhaus

»GERECHTIGKEIT SIEGT – ABER NUR IM FILM«: RUDOLF TASCHNER IM GESPRÄCH
»JUSTICE PREVAILS – BUT ONLY IN THE MOVIES«: RUDOLF TASCHNER IN CONVERSATION

Rudolf TASCHNER Professor, Institut für Analysis and Scientific Computing, Technische Universität Wien

Chair

Erhard BUSEK Präsident, Europäisches Forum Alpbach, Wien



DIENSTAG, 23. AUGUST 2011 TUESDAY, AUGUST 23, 2011

9:00–10:30

Erwin-Schrödinger-Saal

SOZIALSYSTEME LANGFRISTIG SICHERN

MAKING SOCIAL SECURITY SYSTEMS SUSTAINABLE IN THE LONG RUN

Keynote **Jakob Axel NIELSEN** Former Minister of Health of Denmark;
Chief Executive Officer, Aleris Private Hospitals Denmark, Copenhagen

Keynote **Michael EILFORT** Honorarprofessor, Institut für Politikwissenschaft, Eberhard Karls Universität Tübingen;
Vorstand, Stiftung Marktwirtschaft, Berlin

Discussion **Bernhard FELDERER** Direktor, IHS – Institut für Höhere Studien;
Präsident, Österreichischer Staatsschuldenausschuss, Wien

Peter HARTZ Konzernvorstand i.R., Volkswagen AG;
Ehemaliger Vorsitzender, Kommission »Moderne Dienstleistungen am Arbeitsmarkt«, Saarbrücken

Michaela MOSER Vizepräsidentin, European Anti-Poverty Network; Sozialexpertin, Die Armutskonferenz e.V., Wien

Chair **Andreas SCHNAUDER** Ressortleiter Wirtschaft, Der Standard, Wien

Chair **Mathias STROLZ** Geschäftsführer, promitto organisations- und politikberatung gmbh, Wien

11:00–12:30

Erwin-Schrödinger-Saal

HEUTE INVESTIEREN FÜR MORGEN

INVESTING TODAY FOR THE WORLD OF TOMORROW

Keynote **Harald WELZER** Professor für Sozialpsychologie, Universität St. Gallen und Universität Hannover;
Mitglied des Vorstandes, Kulturwissenschaftliches Institut Essen

Keynote **Alexander VON GABAIN** Designerischer Vorsitzender des Verwaltungsrates, EIT – European Institute
of Innovation and Technology; Strategischer Berater des Aufsichtsrates und Vorstandes, Intercell AG, Wien

Discussion **Nnimmo BASSEY** Chair, Friends of the Earth International;
Executive Director, Environmental Rights Action, Friends of the Earth Nigeria, Benin City

John A.F. JANSEN General Manager Central & Eastern Europe, Shell Austria GmbH, Vienna (tbc)

Rudolf KEMLER Generaldirektor, Hewlett-Packard Österreich GmbH, Wien

Chair **Andreas SCHNAUDER** Ressortleiter Wirtschaft, Der Standard, Wien

Chair **Mathias STROLZ** Geschäftsführer, promitto organisations- und politikberatung gmbh, Wien


ARBEITSKREISE WORKING GROUPS Details S. 09–13; for details, see pp. 09–13

15:00–18:00

Hotel Alpbacherhof

01 FAMILIENLEISTUNGEN EFFEKTIV GESTALTEN in deutscher Sprache

15:00–18:00

Hotel Post

02 GERECHTIGKEIT IM PENSIONSSYSTEM: EIN (UN-)LÖSBARES DILEMMA? in deutscher Sprache

15:00–18:00

Hayek-Saal

03 NACHHALTIGE WOHNUNGSPOLITIK – EIN EUROPÄISCHES THEMA
03 A SUSTAINABLE HOUSING POLICY – A EUROPEAN ISSUE

15:00–18:00

Hotel Alphof

04 RESSOURCENGERECHTIGKEIT ALS GLOBALE HERAUSFORDERUNG
04 THE FAIR USE OF RESOURCES AS A GLOBAL CHALLENGE

15:00–18:00

Hotel Böglerhof

05 CSR – DIE UNTERNEHMERISCHE STRATEGIE FÜR DIE GESELLSCHAFT VON MORGEN?

In deutscher Sprache

15:00–18:00

Feuerwehrhaus

06 ZUKUNFTSINVESTITION SPORT: GESELLSCHAFTSPOLITIK »ÜBER DIE BANDE«

In deutscher Sprache

15:00–18:00

Liechtenstein-Saal

07 GESUND, GERECHT, BEZAHLBAR – EIN WIDERSPRUCH? in deutscher Sprache

19:00–20:30

Erwin-Schrödinger-Saal

SPECIAL LECTURE: VÁCLAV KLAUS – EIN LEBEN IN TRANSFORMATION
SPECIAL LECTURE: VÁCLAV KLAUS – A LIFE IN TRANSFORMATION
Keynote **Václav KLAUS** Staatspräsident der Tschechischen Republik, Prag

Chair **Erhard BUSEK** Präsident, Europäisches Forum Alpbach, Wien



MITTWOCH, 24. AUGUST 2011 WEDNESDAY, AUGUST 24, 2011

10:00–12:15

Erwin-Schrödinger-Saal

PERSPEKTIVEN PERSPECTIVES

Andrus ANSIP Prime Minister of the Republic of Estonia, Tallinn (tbc)

Nikolaus BERLAKOVICH Bundesminister für Land- und Forstwirtschaft, Umwelt und Wasserwirtschaft der Republik Österreich, Wien

Michalis CHRYSOCHOIDIS Minister of Regional Development and Competitiveness of the Hellenic Republic, Athens (tbc)

Erich FOGLAR Präsident, ÖGB – Österreichischer Gewerkschaftsbund, Wien

Rudolf HUNDSTORFER Bundesminister für Arbeit, Soziales und Konsumentenschutz der Republik Österreich, Wien

Martin KOCOUREK Minister of Industry and Trade of the Czech Republic, Prague (tbc)

Christoph LEITL Präsident, Wirtschaftskammer Österreich, Wien

Ulrike LUNACEK Europaspriecherin, Die Grünen Österreich;
Mitglied, Europäisches Parlament, Fraktion der Grünen / Freie Europäische Allianz, Brüssel

Chair **Franz FISCHLER** Vize-Präsident, Europäisches Forum Alpbach;
Präsident, Ökosoziales Forum Österreich und Europa, Wien

12:15–12:30

Erwin-Schrödinger-Saal

SCHLUSSWORTE CLOSING STATEMENT

Erhard BUSEK Präsident, Europäisches Forum Alpbach, Wien

KULTURPROGRAMM CULTURAL PROGRAMME

18:30–20:30

Liechtenstein-Hayek-Saal

WIENER VORLESUNGEN: SOZIALE GERECHTIGKEIT. FUNDAMENT FÜR DEMOKRATIE UND ZUKUNFTSFÄHIGKEIT VIENNA LECTURES: SOCIAL JUSTICE. A FOUNDATION FOR DEMOCRACY AND SUSTAINABILITY

Introduction **Hubert Christian EHALT** Wissenschaftsreferent der Stadt Wien

Keynote **Emmerich TÁLOS** Professor Emeritus, Institut für Staatswissenschaft, Universität Wien

21:30–23:30

Gasthof Jakober

JAZZKONZERT JAZZ CONCERT


ARBEITSKREISE am 23. August 2011 **WORKING GROUPS** on August 23, 2011

15:00–18:00

Hotel Alpbacherhof

01 FAMILIENLEISTUNGEN EFFEKTIV GESTALTEN in deutscher Sprache

Neben einem hohem Einkommensniveau und einer gleichmäßigen Einkommensverteilung verfügt Österreich im internationalen Vergleich auch über ein großzügiges Familienförderungssystem. Diese monetäre Unterstützung soll die Familiengründung erleichtern und so dem Bevölkerungsrückgang entgegenwirken. Trotzdem ist die Fertilitätsrate in Österreich vergleichsweise gering. Sind die Mittel effizient eingesetzt? Wäre eine Erhöhung von Sachleistungen (mehr Kinderbetreuungsplätze, flexible Öffnungszeiten, Unterstützung von Betrieben für bessere Vereinbarkeit von Familie und Beruf) zielführender? Welche Finanzierungsmöglichkeiten stehen zur Verfügung?

Fred DEVEN Scientific Director, Department of Well-Being, Health and Family, Kenniscentrum WVG, Brussels

Adelheid FÜRNRATH-MORETTI Abgeordnete zum Nationalrat, Parlamentsklub der Österreichischen Volkspartei; Bundesvorsitzende, Frau in der Wirtschaft, Wirtschaftskammer Österreich, Wien

Wolfgang MAZAL Leiter, Institut für Familienforschung sowie Institut für Arbeits- und Sozialrecht, Universität Wien

Chair **Sandra BAIERL** Stv. Ressortleiterin Wirtschaft sowie Ressortleiterin Business Kurier und Karrieren, Kurier, Wien

15:00–18:00

Hotel Post

02 GERECHTIGKEIT IM PENSIONSSYSTEM: EIN (UN-)LÖSBARES DILEMMA? in deutscher Sprache

In regelmäßigen Abständen werden wir mit den auseinanderklaffenden Bedürfnissen der Generationen konfrontiert: »Altersarbeitslosigkeit« und erworbene Rechte der älteren Generation kollidieren mit den zukünftigen Ansprüchen der Jugend. Wie sollen ihre Pensionen finanziert werden? In diesem Arbeitskreis werden wir uns mit Fakten zum Pensionssystem auseinandersetzen und auf innovativen Wegen gemeinsam »gerechte« Auswege aus dem Dilemma erarbeiten.

Adolf BUXBAUM Arbeitnehmervertreter, »Junge Sozialpartner«, Kammer für Arbeiter und Angestellte für Wien

Ingrid KOROSSEC Vorsitzende, ab5zig – Wiener Seniorenbund, Landesgruppe des Österreichischen Seniorenbundes, Wien

Bernd MARIN Executive Director, Europäisches Zentrum für Wohlfahrtspolitik und Sozialforschung, Wien

Christine MAYRHUBER Wissenschaftliche Mitarbeiterin, WIFO – Österreichisches Institut für Wirtschaftsforschung, Wien

Markus ROTH Bundesvorsitzender, Junge Wirtschaft, Wirtschaftskammer Österreich, Wien

Chair **Bettina HALLER** Selbständige Unternehmensberaterin, Wien

Chair **Klemens RIEGLER-PICKER** Geschäftsführer, Ökosoziales Forum, Wien

15:00–18:00

Hayek-Saal

03 NACHHALTIGE WOHNUNGSPOLITIK – EIN EUROPÄISCHES THEMA

03 A SUSTAINABLE HOUSING POLICY – A EUROPEAN ISSUE

Unterstützt von **Fachverband der Stein- und keramischen Industrie, Wirtschaftskammer Österreich**

Die EU hat sich zur treibenden Kraft bei der Entwicklung nachhaltiger Wohnungspolitik in den Mitgliedstaaten entwickelt. Aktuelle Beispiele sind die Positionsbestimmung des sozialen Wohnbaus innerhalb des EU-Wettbewerbsrechts und die Neufassung der EU-Gebäuderichtlinie. Eine europäische Wohnungspolitik zeichnet sich ab. Zum Widerstreit nationaler und europäischer Interessen diskutieren mit den ReferentInnen und dem Publikum Paul Rübige, Abgeordneter des Europäischen Parlaments; Hannes Gschwentner, Landeshauptmann-Stv. von Tirol; Josef Muchitsch, Stv. Bundesvorsitzender, Gewerkschaft Bau-Holz; Klaus Lugger, Geschäftsführer, Neue Heimat Tirol.

The EU has become the driving force behind the development of sustainable housing policies in its member states. Current examples of the EU's relevant activities include the positioning of social housing within EU Competition Law or the recast of the Energy Performance of Buildings Directive. A common European housing policy is gradually taking shape. Paul Rübige, Member of the European Parliament, Hannes Gschwentner, Deputy Provincial Governor of Tyrol (tbc), Josef Muchitsch, Vice-President of the Austrian trade union »Bau-Holz« (representing building and wood workers), and Klaus Lugger, Managing Director of the housing association »Neue Heimat Tirol« will discuss conflicting national and European interests with the speakers and the audience.

Maria FEKTER Bundesministerin für Finanzen der Republik Österreich, Wien

Claire ROUMET Secretary General, CECODHAS Housing Europe – The Federation of Public, Cooperative and Social Housing, Brussels

Karl WURM Obmann, Österreichischer Verband gemeinnütziger Bauvereinigungen – Revisionsverband; Geschäftsführer, GEWOG – Gemeinnützige Wohnungsbau GmbH, Wien

Chair **Wolfgang AMANN** Geschäftsführer, IIBW – Institut für Immobilien, Bauen und Wohnen GmbH, Wien

Chair **Carl HENNRICH** Geschäftsführer, Fachverband der Stein- und keramischen Industrie, Wirtschaftskammer Österreich, Wien



15:00–18:00

Hotel Alphof

04 RESSOURCENGERECHTIGKEIT ALS GLOBALE HERAUSFORDERUNG

04 THE FAIR USE OF RESOURCES AS A GLOBAL CHALLENGE

Angesichts bestehender und drohender Knappheiten wird der Wettbewerb um Ressourcen in den nächsten Jahren weiter zunehmen. Das wirft Fragen der globalen Gerechtigkeit sowie der Gerechtigkeit zwischen den Generationen auf. Welche Verantwortung haben wir heute gegenüber den Generationen von morgen? Wie lässt sich der weltweit ungleich verteilte Ressourcenverbrauch mit dem Anspruch der Bekämpfung der globalen Armut vereinbaren? Welche Veränderungen werden auf die reicheren Länder zukommen, wenn wir mehr Ressourcengerechtigkeit erreichen wollen? Sind wir bereit, diese mitzutragen? Welche Verantwortung kommt Unternehmen dabei zu?

As resources are growing increasingly scarce, competition for them will become ever fiercer in the years to come. In this connection, questions concerning fairness at a global level and fairness between generations are being raised. What kind of responsibility do we have today towards future generations? How can the globally unequal use of resources be reconciled with our aspirations towards fighting global poverty? Which changes will the richer countries have to face, if we want to achieve a fairer use of resources? Are we willing to accept those changes? Which responsibilities will companies have to assume?

Nnimmo BASSEY Chair, Friends of the Earth International;

Executive Director, Environmental Rights Action, Friends of the Earth Nigeria, Benin City

Ida DI PIETRO LEUPOLD-LÖWENTHAL Ehemalige Vize-Generaldirektorin,

UNIDO – United Nations Industrial Development Organization; Freiberufliche Mentorin und Coach, Berlin

Leida RIJNHOUT Executive Director, ANPED – The Northern Alliance for Sustainability, Brussels

Karl ROSE Senior Fellow Scenarios, World Energy Council, Vienna

Harald WELZER Professor für Sozialpsychologie, Universität St. Gallen und Universität Hannover;

Mitglied des Vorstandes, Kulturwissenschaftliches Institut Essen

Chair **Christina BUCZKO** Referentin, Ökosoziales Forum, Wien

Chair **Elisabeth FREYTAG** Leiterin, Abteilung für EU-Angelegenheiten – Umwelt,

Bundesministerium für Land-und Forstwirtschaft, Umwelt und Wasserwirtschaft, Wien

15:00–18:00

Hotel Böglerhof

05 CSR – DIE UNTERNEHMERISCHE STRATEGIE FÜR DIE GESELLSCHAFT VON MORGEN?

In deutscher Sprache

Mit »Corporate Social Responsibility« oder CSR gibt es einen Begriff dafür, was viele erfolgreiche Unternehmen seit Jahren ohne viel Aufhebens tun. Sie übernehmen gesellschaftliche Verantwortung in ihrem unternehmerischen Umfeld. Wirtschaftlicher Erfolg sowie ökologisches und soziales Handeln stellen für sie keinen Gegensatz dar, sondern sind Teil einer ganzheitlichen Erfolgsstrategie. Werden solche Aktivitäten Teil der Unternehmensstrategie, lässt sich der Nutzen vervielfachen. Dazu braucht es jedoch politische Rahmenbedingungen und wissenschaftliche Grundlagen. In diesem Arbeitskreis wird eine aktuelle Studie von Gottfried Haber zum gesellschaftlichen Engagement österreichischer Unternehmen diskutiert. Außerdem werden wir interaktiv eine zeitgemäße Definition von CSR erarbeiten.

Karin GASTINGER Leiterin, Sustainable Business Solutions, PricewaterhouseCoopers Österreich GmbH, Wien

Gottfried HABER Professor, Institut für Volkswirtschaft, Alpen-Adria Universität Klagenfurt

Heidrun KOPP Leiterin, RZB Group Corporate Responsibility, Raiffeisen Zentralbank Österreich AG, Wien

Birgit RIESS Director, Programm Gesellschaftliche Verantwortung von Unternehmen, Bertelsmann Stiftung, Gütersloh

Ursula SIMACEK Eigentümerin und Geschäftsführerin, SIMACEK Facility Management Group GmbH, Wien

Chair **Andreas SCHNEIDER** Referent, Stabsabteilung Wirtschaftspolitik, Wirtschaftskammer Österreich, Wien

Chair **Thomas WALKER** Geschäftsführer, walk-on – Institute for sustainable solutions, Ellmau

15:00–18:00

Feuerwehrhaus

06 ZUKUNFTSINVESTITION SPORT: GESELLSCHAFTSPOLITIK »ÜBER DIE BANDE«

In deutscher Sprache

Unterstützt von **BSO – Österreichische Bundes-Sportorganisation**

Der organisierte Sport ist in Österreich ein außergewöhnlich breitenwirksames Phänomen: Jugendliche erkunden ihre Leistungsfähigkeit, MigrantInnen finden Anschluss an die Mehrheitsgesellschaft, Menschen jeden Alters erleben Bewegung und Gemeinschaft. Die EU hat sich im Zuge der Strategie »Europa 2020« vorgenommen, das positive Potenzial des organisierten Sports in den Bereichen soziale Inklusion, allgemeine und berufliche Bildung sowie öffentliche Gesundheit gezielt zu fördern und zu nutzen: Welche konkreten Initiativen wollen wir in Österreich dafür setzen?

Peter HAUBNER Generalsekretär, Österreichischer Wirtschaftsband; Präsident, SPORTUNION Österreich, Wien

Peter KLEINMANN Präsident, ÖVV - Österreichischer Volleyball Verband; Geschäftsführender Präsident, hotVolleys Volleyballteam, Wien

Leo WINDTNER Generaldirektor, Energie AG Oberösterreich; Präsident, ÖFB – Österreichischer Fußballbund, Wien

Peter WITTMANN Obmann, Österreichischer Verfassungsausschuss; Präsident, BSO – Österreichische Bundes-Sportorganisation, Wien

Chair **Matthias STROLZ** Geschäftsführer, promitto organisations- und politikberatung gmbh, Wien

Chair **Katrin UHLIK** Beraterin, promitto organisations- und politikberatung gmbh, Wien



15:00–18:00

Liechtenstein-Saal

07 GESUND, GERECHT, BEZAHLBAR – EIN WIDERSPRUCH? in deutscher Sprache

Der Dauerbrenner »Gesundheitsreform« hat 2011 vor allem mit dem Masterplan Gesundheit und den Initiativen zum Krankenhausbereich wesentliche neue Impulse erhalten. Wie stehen heute, zwei Jahre vor der nächsten Nationalratswahl, tatsächlich die Chancen für eine tiefgreifende Reform des österreichischen Gesundheitswesens? Diskutieren Sie in Kleingruppen mit EntscheidungsträgerInnen und ExpertInnen, welche Beiträge die einzelnen AkteurInnen dazu leisten können, das österreichische Gesundheitssystem nachhaltig gesund, gerecht und bezahlbar zu erhalten. Aktive TeilnehmerInnen an diesem Dialogformat sind unter anderem:

Bernhard ACHITZ Leitender Sekretär, Bereich Grundsatz, ÖGB – Österreichischer Gewerkschaftsbund; Stv. Vorsitzender des Vorstandes, Hauptverband der österreichischen Sozialversicherungsträger, Wien

Gerald BACHINGER Sprecher der Patientenanwälte Österreichs, St. Pölten

Gabi BURGSTALLER Landeshauptfrau von Salzburg

Thomas CZYPIONKA Senior Researcher and Team Coordinator, IHS HealthEcon, Institute for Advanced Studies, Vienna

Martin GLEITSMANN Leiter, Abteilung für Sozialpolitik und Gesundheit, Wirtschaftskammer Österreich, Wien

Alois GUGER Ehemaliger Wissenschaftlicher Mitarbeiter, WIFO – Österreichisches Institut für Wirtschaftsforschung, Wien

Karin KADENBACH Mitglied, Fraktion der Progressiven Allianz der Sozialisten und Demokraten im Europäischen Parlament, Brüssel

Andreas KHOL Bundesobmann, Österreichischer Seniorenbund, Wien (tbc)

Manfred LACKNER Sozialsprecher, Pensionistenverband Österreichs, Wien

Ernest PICHLBAUER Unabhängiger Gesundheitsökonom, Wien

Josef PROBST Generaldirektor-Stv., Hauptverband der österreichischen Sozialversicherungsträger, Wien

Ingrid REISCHL Obfrau, Wiener Gebietskrankenkasse; Vorsitzende, Trägerkonferenz im Hauptverband der österreichischen Sozialversicherungsträger, Wien

Evelyn SCHÖDL Präsidentin, FOPI – Forum der Forschenden Pharmazeutischen Industrie; Vizepräsidentin und General Manager, GlaxoSmithKline Pharma GmbH, Wien

Andreas STEINER Vorstandsdirektor und Vorstandssprecher, Tiroler Landeskrankenanstalten GmbH, Innsbruck

Alois STÖGER Bundesminister für Gesundheit der Republik Österreich, Wien

Chair **Martin RÜMMELE** Wirtschafts- und Gesundheitspublizist, Wien



ANMELDUNG REGISTRATION

Online unter www.alpbach.org

Please register online at www.alpbach.org

TAGUNGSGEBÜHREN PARTICIPATION FEES

Seminarwoche oder ein Gespräch Seminar Week or one Symposium	500,- EUR 500,- EUR
Seminarwoche und ein Gespräch, oder zwei Gespräche Seminar Week and one Symposium, or two Symposia	750,- EUR 750,- EUR
Gesamtes Forum Entire Forum	1.000,- EUR 1.000,- EUR
Tageskarte Single Day	250,- EUR 250,- EUR
Sommerschule für Europäische Integration Summer School for European Integration	950,- EUR 950,- EUR
Perfektionskurs für Europarecht	550,- EUR
Hochschulkurs für Europäische Integration	1.000,- EUR
Summer School European Health And Social Systems in Transition	2.000,- EUR

Die Tagungsgebühren verstehen sich exklusive Anreise, Verpflegung und Unterkunft.

Der Eintritt zu den Veranstaltungen des Kulturprogramms ist kostenlos.

These fees do not include travel expenses, accommodation or meals.

All events of the cultural programme are accessible free of charge.

ERMÄSSIGUNGEN CONCESSIONS

Studierende bis zum vollendeten 30. Lebensjahr sowie UniversitätsassistentInnen bis zum vollendeten 40. Lebensjahr erhalten gegen Vorlage eines gültigen Ausweises für alle Veranstaltungen eine Ermäßigung von 50% (Ausnahme: Sommerschule European Health and Social Systems in Transition).

Students up to the age of 30 and assistant professors up to the age of 40 receive a 50% discount upon presentation of valid identification (exception: Summer School European Health and Social Systems in Transition).

ZIMMERRESERVIERUNG ACCOMMODATION

Bitte wenden Sie sich direkt an einen der Alpbacher Hotel- und Pensionsbetriebe (www.alpbach.at).

Please make a reservation directly with one of the Alpbach pensions or hotels (www.alpbach.at).

ANREISE TRAVEL

Im Sinne unserer Initiative Green Meeting Alpbach ersuchen wir Sie, möglichst umweltfreundliche Verkehrsmittel für Ihre Anreise zu wählen. **BAHN:** Mit dem Schnellzug nach Wörgl, Regionalzug nach Brixlegg, Postbus nach Alpbach. Links zu den Fahrplänen unter www.alpbach.org **AUTO:** Inntalautobahn (A 12), Ausfahrt Kramsach, Landesstraße über Brixlegg nach Alpbach. Bitte beachten Sie, dass vor dem Congress Centrum Alpbach keine Parkplätze zur Verfügung stehen. **FLUG:** Der nächstgelegene Flughafen ist Innsbruck. Austrian Airlines ist Official Carrier des Europäischen Forums Alpbach 2011 und bietet TeilnehmerInnen für den Flug zur Veranstaltung eine 15%-ige Ermäßigung auf Online-Buchungen in allen Tarifkategorien.

Bitte erfragen Sie den nötigen Gutschein-Code unter forum@alpbach.org. Bitte machen Sie bei Ihren Buchungen vom Angebot des »Carbon Offsetting« Gebrauch. **TAXI:** Wir empfehlen das Alpbacher Taxiunternehmen Gabriel Moser, Tel. +43 (5336) 5616, c.moser@tirol.com. Bitte fragen Sie nach Sonderkonditionen für BesucherInnen des Europäischen Forums Alpbach.



In keeping with our Green Meeting Alpbach initiative, we ask you to kindly choose environment-friendly means of transportation for travelling to Alpbach. **TRAIN:** Take the train to Wörgl, change to the regional train to Brixlegg, then catch the bus to Alpbach. Links to the relevant timetables at www.alpbach.org. **CAR:** Take the »Inntal Autobahn« (A12), exit Kramsach, then follow the signs to Brixlegg and from there on to Alpbach. Please note that there is no parking available at the Congress Centre Alpbach. **PLANE:** The nearest airport is Innsbruck. Austrian Airlines is the Official Carrier of the European Forum Alpbach 2011. A 15%-discount on all rates is available to participants for their flight to the event when booking online. Please ask for the required voucher code at forum@alpbach.org. We encourage our participants to make use of the carbon offsetting programmes offered by various airlines. **TAXI:** We recommend »Taxiunternehmen Gabriel Moser«, +43 (5336) 5616, c.moser@tirol.com. When booking, please ask for the special fares available for participants of the European Forum Alpbach.

GREEN MEETING ALPBACH 2011 GREEN MEETING ALPBACH 2011

Green Meeting Alpbach heißt eine vom Europäischen Forum Alpbach und dem Congress Centrum Alpbach mit Unterstützung des Lebensministeriums ins Leben gerufene Initiative zur nachhaltigen Planung und Durchführung unserer Veranstaltung. In ihrem Rahmen setzen wir gemeinsam mit Partnerunternehmen Maßnahmen zur ökologisch nachhaltigen und verantwortungsvollen Handhabung in allen Bereichen des Konferenzmanagements: von regionalen Produkten im Catering bis hin zur Stärkung des öffentlichen Verkehrs, vom effizienten Energiemanagement im Konferenzzentrum bis zur gezielten Abfallvermeidung, von der Beschaffung nachhaltiger Produkte bis hin zur Verwendung einer schadstoffarmen Konferenzflotte. Im Juli 2010 erhielt das Europäische Forum Alpbach für dieses Engagement als erste Veranstaltung das neu geschaffene Österreichische Umweltzeichen für Green Meetings.

Green Meeting Alpbach is a project which has been initiated by the European Forum Alpbach and the Congress Centre Alpbach with the support of the Austrian Federal Ministry of Agriculture, Forestry, Environment and Water Management, in order to make our event more sustainable and ecologically responsible. Together with partnering businesses, we are taking measures in all areas of our work: from the use of regional products in catering to fostering public transportation, from efficient energy systems in our venue to targeting waste prevention, from the procurement of sustainably produced goods to a low-emission conference fleet. In July 2010, the European Forum Alpbach became the first event to be awarded the new Austrian Eco-Label for Green Meetings.

KOOPERATION COOPERATION

Die Alpbacher Reformgespräche werden vom Europäischen Forum Alpbach in Kooperation mit dem Forum der forschenden pharmazeutischen Industrie (FOPI), der Wirtschaftskammer Österreich und dem Ökosozialen Forum veranstaltet. The Alpbach Reform Symposium is organised by the European Forum Alpbach in cooperation with the Forum of the Research-Based Pharmaceutical Industry (FOPI), The Austrian Economic Chamber, and the Ecosocial Forum.

INHALTLICHE GESTALTUNG PROGRAMMING

Christina Buczko, Ökosoziales Forum; Franz Fischler, Ökosoziales Forum; Elisabeth Freytag, Bundesministerium für Land- und Forstwirtschaft, Umwelt und Wasserwirtschaft; Andreas Henkel, Wirtschaftskammer Österreich; Richard Kruspel, Europäisches Forum Alpbach; Michael Losch, Bundesministerium für Wirtschaft, Familie und Jugend; Katharina Mewald, Europäisches Forum Alpbach; Klemens Riegler-Picker, Ökosoziales Forum; Christoph Schneider, Wirtschaftskammer Österreich.

KONTAKT CONTACT

Katharina Mewald
Europäisches Forum Alpbach
Invalidenstr. 5/7
1030 Wien, Österreich
T +43 (1) 718 17 11-15
F +43 (1) 718 17 01
E katharina.mewald@alpbach.org
W www.alpbach.org/reform

IMPRESSUM IMPRINT

Europäisches Forum Alpbach – Aktuell Nr. 02c
Österr. Post AG / Sponsoring Post GZ 03Z035163
Verlagspostamt: 1030 Wien
Stand: 23.05.2011
Herausgeber: Europäisches Forum Alpbach gemeinnütziger Verein
Design: section.d
Druck: agensketterl Druckerei GmbH, UW-Nr. 866
Papier: Munken Polar (FSC zertifiziert)

EUROPÄISCHES FORUM ALPBACH

Änderungen vorbehalten! Aktueller Stand auf www.alpbach.org

DER STANDARD

